

VIII. DISCUSIÓN

El análisis de la presente investigación, permitió conocer acerca de la información que posee una muestra de los habitantes de la Colonia San Benito, además de su percepción referente a si el profesional de enfermería esta capacitado o no para ejercer de manera independiente, y si los habitantes de dicha colonia contratarían los servicios de este profesional en su domicilio.

Henderson afirma que la función única de Enfermería es el cuidado independiente de las necesidades de la persona sana ó enferma en tanto ésta no pueda satisfacerlas por si misma, indistintamente del entorno donde se encuentre (Marriner & Raile, 2007; Reyes B. 2009). En base a los resultados obtenidos y respecto al ejercicio independiente de enfermería en la población estudiada el 55% afirmó conocerlos, lo que indica que actualmente existe una mayor información, sobre lo que el profesional de enfermería puede brindar de manera independiente. Es un gran progreso que los individuos afirmen este hecho, si se considera que en el estado de Sonora el profesional de Licenciatura de Enfermería tan solo data de una década, pero también deja ver lo mucho que se tiene que hacer por el gremio para que la profesión sea reconocida socialmente y por el mismo equipo de salud. Sánchez, M., Aparicio, V., Bes, C., Mazarrasa, L., Merelles, A., y Sánchez, A. (2000) aseveran que el papel de enfermería que es el resultante de un conjunto de factores que se interrelacionan entre las prescripciones y expectativas de los gremios profesionales, de las instituciones de

salud, de los usuarios, así como de la imagen y expectativas de las personas que lo desempeñan.

. La atención del enfermo en el hogar indudablemente tiene muchas ventajas pues el estar en un entorno cálido, rodeado de los seres queridos y en donde el paciente no tiene que adaptarse a las inconveniencias de la hospitalización, además de poder participar en el control de su cuidado, ha demostrado que se tiene una recuperación más rápida y mejor adherencia al tratamiento, como lo señalan Santana, S., Ricardo, B., Castillo, E., y Smith, V., en el 2002; Duke & Street (2003); y Checa, P., Camarena, P., Sabadell, G., García, M., Beltrán, M., Alonso, E., Rigol, C., Márquez, R., Díaz, B., Martínez, F., Lluch, C., Ayllón, O., y Sabater, M. (2006).

En relación a la atención domiciliaria, el 85% de la población afirmó que le gustaría, en caso de tener algún problema de salud, ser atendidos en su hogar por un profesional de enfermería, Joel (2001) señala, que hoy en día lo más deseable es que el enfermo agudo sea atendido en su hogar, también las enfermeras reconocen que la familia juega un papel muy importante cuando se pierde la salud (Wright & Leahey, 1994).

La OMS y el CIE han declarado que la enfermería es una profesión independiente, con capacidad y autoridad para asumir la responsabilidad de los servicios que ofrece. En varios países como Estados Unidos, Canadá y en

algunos de la Unión Europea las enfermeras están ejerciendo de manera independiente, en México se tiene poca evidencia de esto, el INEGI reconoce que una de diez enfermeras ejercen libremente su profesión; en esta localidad de Hermosillo solo se encontró una agencia registrada “Asistencia Especial de Enfermeras” (AEE, 2009) que ofrece los servicios de enfermería en la atención domiciliaria.

El 88% de los habitantes estudiados de la Colonia San Benito expresaron que contratarían los servicios de un profesional de enfermería para la atención de su familiar enfermo en el hogar, éstos resultados aunado a que solo existe una agencia de cuidados domiciliarios, reitera las necesidad imperante de explotar un mercado laboral aún no aprovechado por Enfermería, además como mencionan Smeltzer & Bare, 2002; Koziar, 2005; Potter & Perry, 2001; y Poveda, S., 2008, la enfermera es la persona más próxima al paciente y su familia y quien proporciona la mayoría de los cuidados, y es quien debe coordinar al equipo de salud que atiende a los pacientes en su domicilio, constituye este profesional el eslabón para lograr la meta de salud para todos (OMS, 1985).

Es evidente que las actividades que realiza el profesional de enfermería la población en general las relaciona con las técnico asistenciales, ya que el 90% opinó que estaba capacitado para administrar medicamentos, el 81% cuidados técnicos (toma de signos vitales, entre otros), 77% cuidados de movilización, 76% cuidados de la respiración (palmo percusiones, fisioterapia, nebulizaciones, etc.),

75% cuidados de alimentación (por boca o sonda), lo que guarda relación con el rol predominante, socialmente reconocido y que realizan las enfermeras/os en las instituciones de salud, lugar en donde la mayoría se ocupan.

En lo que respecta a las personas que están en contacto con alguna enfermedad, la mayoría opinó que sabe, le gustaría y contrataría los servicios independientes de enfermería en su hogar, esto es por que existe un acercamiento real de la necesidad de utilizar los servicios de un profesional de enfermería a mediano o corto plazo.

Los profesionales de enfermería están ampliando sus funciones y ofrecen una gama de servicios centrados sobre todo en la promoción de la salud, la prevención de la enfermedad y de los accidentes, los servicios de rehabilitación y de apoyo, y que incluyen también prácticas clínicas especializadas y consultorías, lo cual aún no se ve reflejado en la investigación ya que tan solo un poco mas de la mitad del total de las personas encuestadas poseen conocimientos acerca de los servicios que le puede brindar un profesional de enfermería en atención domiciliaria.